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改革开放四十年沧桑巨变，
四十年风雨同舟，也见证着我的
成长。

我1997年从太原冶金工业
学校毕业。怀揣着钢铁是怎样炼
成的梦想，让我义无反顾选择了
太钢，下决心在太钢这片沃土上
抛洒青春，实现梦想。当时的太
钢，定位要成为全球最大的不锈
钢生产基地，正在不断引进新装
备、新技术、新工艺。改革开放让
太钢迎来了大发展、大改造。各
种技改升级项目纷纷上马，职工
的生产热情也非常高涨，呈现出
蓬勃向上的发展态势。

1999年 10月，我到了不锈
冷轧厂。进了“太钢门”，就是

“太钢人”，开始在1号轧机学习
轧钢。1号轧机是太钢在1996
年引进的法国设备——廿辊森
吉米尔轧机。面对这么一个庞
然大物，我既新奇又困惑，新奇
的是在书本上没学过，困惑的是
所有的操作界面全是英文，感到

无从下手，于是我向所有老师傅
求教，老老实实在机前岗位工
作。2002年，不锈冷轧厂又新上
两台当时世界最先进的轧机。
我被任命为新组建的2号轧机班
长，当时感觉到担子很重，生怕
胜任不了这个岗位。我清楚，一
个好团队更需要一个好班长，我
作为班长，作为一名党员，必须
努力学习。一花独放不是春，万
紫千红春满园。一个人再强，不
是强，大家强，才是真的强。于

是我在班组开展了“学习型班
组、知识型职工”创建活动，分析
班组面临的问题，组织全体组员
总结经验，寻找差距，通过思想
的不断碰撞，形成了共识，以集
体的智慧确立了班组的共同愿
景：抓紧学习，轧出精品，创建作
业实力最强的班组。经过大家
的共同努力，我们班获得了“全
国学习型班组标兵”称号和“全
国五一劳动奖状”。
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“我们在检查中发现你在
这两个钢卷之间没有加引带，
导致后部钢卷头部出现质量问
题，要扣除你的质量分。”前段
时间，不锈冷轧厂技术科技术
员发现该厂2号热线一名职工
由于操作不当导致质量问题，
按照新的质量记分办法扣了他
的分，并当面向他交代了扣分
原因。

今年是公司高质量发展的
奠基年。新年伊始，公司党政
就召开专题座谈会，共商新时
代质量提升大计，向各个生产
厂发出了高质量发展的动员
令。“质量记分”就是不锈冷轧
厂抓质量过程控制针对操作层
面所作的全新尝试。

近年来，按照公司要求，不
锈冷轧厂强调质量过程管控，对
关键控制点不断细化、完善。专
业科室在实际管理过程中发现，
工艺是更完善了，但仍然缺乏有
力的抓手把写在纸上、挂在墙上
的规程真正不折不扣地落实在
操作人员手上。如何切实将质
量过程管理落地？

交通管理中的违章记分
管理办法给不锈冷轧厂带来

了启发。比照交通违章记分
制，不锈冷轧厂构想出了质量
记分制的大体思路。“我们的质
量记分也是全年12分制，对日
常的各种质量违规行为进行相
应的分值赋分，一旦违规就扣
分，累积到规定分值就要接受
作业区和厂里的培训才能再上
岗。”该厂技术科副科长田跃泽
告诉记者。

万事开头难，虽然有所借
鉴，但质量管理点多面广，比起
交通违章记分可要复杂得多。
每一个关键控制点不但要随着
工艺变化情况再梳理，梳理出
的控制点还要和实际操作进行
对应，同时还得设计出每个对
应点出现偏差时要扣的分值，
才能具体落实到岗位中，工程
量庞大。

“由于各产线、各工序和各
个设备的关键质量控制点都不
同，甚至同样的设备也有微小
差异，我们编订出的质量记分

细则必须要精确到每台设备。”
田跃泽说，全厂技术人员一起
上手，一个多月的时间，才把厚
厚的一份质量记分细则基本编
订完成。

质量记分管理试行期间，
职工们普遍都有心理压力，一
旦被记分，就得背上一年，超出
记分标准还要培训考试才能上
岗，感觉被套上了“紧箍咒”。
为了让职工真正理解质量记分
的意义，厂里一边组织职工展
开讨论，一边针对职工提出的
意见建议对管理办法进行完
善，力求让管理办法更贴合操
作实际。

两个月后，质量记分制正式
运行。没过多久，由于操作习惯
问题，就有职工因为踩了红线
被记了分。几个月下来，还有
职工被连续扣分，眼看着分数
越扣越多，很多人都坐不住了，
思想行动也逐步起了变化。
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质量好不好 打分来评判
——不锈冷轧厂推行质量管理新办法

本报记者 陈岩 申文丽 通讯员 柴巍

推动质量提升 助力品质革命

品种质量是公司

决胜市场的利器

本报讯（记者 薛华）11月
27日，市政协人资环城委、民
革、九三学社太原市委有关领
导到我公司调研焦化全火车运
煤系统运行情况。太钢集团党
委常委、太钢不锈副总经理谢
力，能源环保部相关领导热情
接待了调研组一行。

谢力详细介绍了项目建设
的背景、过程及环保效应。焦
化全火车运煤系统今年3月份
开工建设，经过8个月的奋战，
10月底建成投运。该系统投运

后，每天可有效替代240余辆
运煤车，大大减少对太原市及
周边环境带来的影响。

调研组高度肯定了太钢炼
焦煤铁路运输替代公路运输为
太原市环保作出的贡献，表示
将认真对太钢的环保案例进行
收集整理，把太钢近年来主动
进行环保改善、人人为环保献
计出力的经验宣传出去，让更
多的企业和市民积极行动起
来，共同为改善太原市大气环
境质量作出贡献。

太原市政协领导调研焦化全火车运煤系统

本报讯（记者 陈昕）11月28日，省委审计委
员会办公室主任，省审计厅党组书记、厅长王亚
到太钢，对太钢集团2016年和2017年资产负债
损益情况和太钢集团党委书记、董事长高祥明
担任总经理期间经济责任履行情况的审计工作
进行现场调研指导，山西省审计厅党组成员、总
审计师王银燕，太钢集团党委副书记、副董事
长、总经理高建兵，太钢集团党委常委、总会计
师张晓东参加。

高建兵向王亚介绍了太钢的基本情况，并
对审计组一直以来的辛勤工作表示感谢，他说，
目前太钢生产经营稳定顺行，有信心应对钢铁
行业复杂多变的新形势。在审计工作方面，太
钢一直力求规范，防范风险，并以此促进领导干
部提升管理意识和能力，规范内部管理，提高国
有资产运营效益，提升竞争力。希望通过此次
审计，帮助和支持太钢更好更快发展。

王亚指出，一直以来，太钢在特殊钢领域，
尤其是不锈钢领域坚持走高端精品路线，是行
业的排头兵，在行业和省属企业范围内具有强
有力的竞争力，且在做强主业的同时积极履行
社会责任，为我省经济发展和改革发展作出了
重要贡献。他要求审计组把提高企业发展质量
和效益作为目标，坚持依法审计、推动改革，坚
持客观求实、促进发展，坚持鼓励创新、增强活
力，为国有资产保值增值发挥积极作用。

调研结束后，王亚一行参观了不锈冷轧厂
和太钢博物园。

省
委
审
计
委
员
会
办
公
室
主
任
，
省
审
计
厅

党
组
书
记
、
厅
长
王
亚
到
太
钢
调
研
指
导

太钢通过优化干熄焦锅炉操
作方法，提高蒸汽回收效率，吨焦
蒸汽回收水平目前达到国内先进
水平。图为焦化厂干熄焦出焦生
产现场。 王旭宏 摄


